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Diputados dilapidan en confinamiento 441 mdp 
A pesar de que hubo reducción de actividades presenciales por la pandemia, las 
bancadas recibieron recursos para comida, vestuario y traslados 

 

 
Acusa FGR a Peña Nieto de traidor y jefe criminal 
Exhiben que utilizó a Luis Videgaray-SHCP y a Emilio Lozoya-Pemex 

 

 

Economía de contrastes: freno en industria, pero recuperación en ventas 
Normalidad. Cae construcción: crece comercio tras 6 meses a la baja 

 

Fitch confirma calificación a la nota soberana de México 
Ratifica el “BBB-“, la perspectiva y el grado de inversión 
 

 
López Obrador: con Sí por México se agravará el clasismo 
“Dice sí a corrupción, pobreza, racismo y humillación al pueblo” 
 

 
Relegaron con Peña el proyecto contra inundaciones en Tabasco 
Contingencia. Ofrecieron 19 mil 929 mdp y solo metieron 2 mil 799, es decir, 14% 
cifras de ese sexenio; la ASF presentó 10 denuncias sobre obras no concretadas de 
Conagua por 137 mdp  
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

En el aire, los recursos para vacuna 
Discusión del presupuesto 2021 

 

 
Avanza el presupuesto; castiga a los estados 
El dictamen fue aprobado en lo general: la oposición presentó más de mil reservas 
contra diversos recortes; “los recursos ya están comprometidos”: Dolores Padierna 
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La Razón 
En Morena, PAN y MC rechazan ir con 7 mujeres en gubernaturas 
Legisladoras de varios partidos pintan raya a impugnación 
 

 
Arman coperacha en apoyo de Cienfuegos 
Generales en defensa de El Padrino 
 

 
Reforma al Infonavit 
Permitirá que trabajadores reciban de manera directa recursos de créditos para 
vivienda: AMLO 
 

 

Alerta 
Sube hospitalización por Covid-19 en CDMX: viernes anuncian si habrá nuevas 
restricciones 

 

 

Sí por México es… Sí a la corrupción y Sí a lo mismo: AMLO 
Responde a la alianza del PRI, PAN y PRD 
 

   
Crece venta de test Covid pirata 
Ante la demora de los resultados de pruebas gratuitas y la falta de recursos para 
acudir a un laboratorio privado, criminales las ofertan en Internet por 500 pesos 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO: Sí por México, en favor de la humillación del pueblo (La Jornada, Fabiola 

Martínez y Alma E. Muñoz, p. web). 
La organización Sí por México busca el retroceso y dice sí a la corrupción, a la pobreza, 
al racismo, al clasismo, a la humillación del pueblo, a que el gobierno esté al servicio de 
una minoría rapaz y no paguen impuestos los de arriba, aseguró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien señaló que cuando se está cerca de ellos y del Frente 
Nacional Anti-Amlo (Frena) hay que cuidar la cartera, porque se roban todo. 
A la vez, consideró gravísimos los sobornos a panistas que avalaron la reforma 
energética, e irónico ofreció disculpas a Alonso Ancira, ex presidente del consejo de 
administración de Altos Hornos de México, si devuelve los 200 millones de dólares que 
se pagaron de más por la planta Agronitrogenados. 
En conferencia de prensa, de más de tres horas, reiteró que no odia a Carlos Salinas, a 
quien acusó de empobrecer al pueblo y convertirse en el padre de la desigualdad 
moderna, y sostuvo que puede regresar a México de Dublin las veces que quiera, sin 
ningún problema. 
En breve alusión a la represión contra manifestantes feministas en Cancún, celebró que 
el gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, sin tolerancia, encubrimiento 
ni complicidad, destituyó a mandos policiacos, y aseguró que es parte de la investigación 
del feminicidio de la joven Alexis. 
Asimismo, criticó que la toma de casetas se convirtiera en modus operandi de algunos 
grupos para sacar dinero, por lo que llamó a quienes actúan de manera ilegal a portarse 
bien, porque no habrá impunidad ni seremos cómplices de actos delictivos. 
También informó que el gobierno capitalino está a cargo del operativo para evitar 
conglomeraciones y peregrinaciones en la Basílica de Guadalupe el 12 de diciembre, y 
destacó el llamado de cardenales y obispos a que la gente ese día no se movilice. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/12/politica/003n1pol) 
 

Somos un país libre; no debe haber represalias por aún no felicitar a Biden: 
AMLO (El Financiero, Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló este miércoles que no tiene por qué 
haber represalias por el no reconocimiento al mandatario electo de Estados Unidos, Joe 
Biden, pues México es libre y se apega a su Constitución. 
Al ser cuestionado sobre si pedirá respeto al equipo de Biden para una posible llamada, 
dijo que no; considera que ellos han entendido la postura del país, y quienes no lo han 
hecho y están haciendo ruido son sus adversarios y algunos diplomáticos "sin 
principios". 
"¿Cómo de manera irresponsable nosotros vamos a pronunciarnos por uno o por otro? 
No nos corresponde, eso es intervencionismo. ¿Que si no reconocemos va a haber 
represalias? No, no tiene por qué haber represalias, porque nosotros estamos apegados 
a nuestra legalidad, además, no somos colonia, somos un país libre, independiente, 
soberano. El Gobierno de México no es pelele de ningún Gobierno extranjero", 
puntualizó. 
López Obrador añadió que le pidió al secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard, que redacte un memorándum para las embajadas, en el cual anexará el texto 
de la Doctrina Estrada y el artículo 89 constitucional completo, para explicar la postura 
de México ante el proceso electoral en EU. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/somos-un-pais-libre-no-debe-haber-represalias-
por-aun-no-felicitar-a-biden-amlo) 
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Senado impugna acuerdo del INE que ordena dar 7 candidaturas a mujeres 
(Revista Proceso, Neldy San Martín, p. web). 

El Senado impugnó ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) el acuerdo del Consejo General del INE sobre los lineamientos donde ordena 
que las candidaturas cumplan con los principios de paridad de género para la contienda 
electoral del 6 de junio 2021. 
El presidente de la Mesa Directiva del Senado, Eduardo Ramírez, presentó ayer un 
recurso de apelación ante la Sala Superior del TEPJF, argumentando “falta de 
competencia y facultades del INE para emitir medidas de paridad de género en la 
postulación de las candidaturas a las gubernaturas para el próximo proceso electoral”. 
De acuerdo con el recurso de apelación, el Instituto Nacional Electoral extralimitó sus 
facultares al ejercer una competencia reservada al Poder Legislativo e impuso medidas 
y lineamientos que afectan el principio de certeza, por no emitirse dentro del plazo que 
permite su aplicación por parte de los partidos políticos. 
“Si bien estamos de acuerdo y coincidimos en la implementación de acciones que hagan 
eficaz la paridad de género, esto no puede realizarse vulnerando lo previsto en la propia 
Constitución y las leyes aplicables, pues para emitir medidas o lineamientos que 
otorguen derechos a las mujeres, necesariamente se deben restringir derechos a los 
hombres, por lo que, tratándose de restricciones, éstas deben estar reguladas en la Ley 
General por el Poder Legislativo competente”, señala. 
El documento precisa que está en juego la defensa del federalismo electoral, conforme 
al cual los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs) tienen competencia para 
organizar los comicios en las entidades federativas, así como las facultades del 
Congreso de la Unión “para regular la forma en la que ha de cumplirse con el principio 
de paridad de género en la postulación de candidaturas a cargos unipersonales”. 
(https://www.proceso.com.mx/nacional/2020/11/11/senado-impugna-acuerdo-del-ine-
que-ordena-dar-candidaturas-mujeres-252560.html) 
 

En el aire, los recursos para vacuna; discusión del Presupuesto 2021 
(Excélsior, Ximena Mejía e Ivonne Melgar, p. web). 
Aunque Morena en la Cámara de Diputados garantizó recursos para comprar la vacuna 
anticovid, no quiso transparentar de dónde saldrá el dinero y cuánto será. 
En la discusión de las reservas del Presupuesto 2021, la mayoría rechazó la propuesta 
de la oposición para etiquetar los recursos que se destinarán a comprar la cura. 
Diputados del PRI, PAN, MC y PRD advirtieron que los recursos no están en ninguna 
partida del sector salud, lo que no da claridad a los mexicanos acerca de cómo se pagará 
la vacuna. 
En tanto, diputados de Morena buscan con Hacienda que los recursos del programa La 
Escuela es Nuestra puedan utilizarse en la estrategia Escuelas de Tiempo Completo, 
que en el dictamen no cuenta con asignación presupuestal directa. 
Morena también podría apoyar que del ramo presupuestal de salud se tomen los 
recursos requeridos para atender a niños con cáncer. 
La fracción de Morena en la Cámara de Diputados rechazó la propuesta de la oposición 
de etiquetar en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 los recursos que se 
destinarían para la compra de la vacuna contra el covid-19. 
Con el apoyo del PAN, Movimiento Ciudadano y PRD, los priistas Fernando Galindo y 
Enrique Ochoa Reza presentaron reservas para que en el presupuesto del próximo año 
se especifiquen los montos asignados para la inoculación. 
Los legisladores argumentaron que es necesario garantizar la adquisición de la vacuna 
y que para ello debían tomarse recursos de los 109 fideicomisos que el Congreso 
extinguió, equivalentes a 68 mil millones de pesos. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-el-aire-los-recursos-para-vacuna-discusion-
del-presupuesto-2021/1416433) 
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Se cierra SHCP, no cede a las demandas de diputados de 4T (El Financiero, 

Zenyazen Flores y Víctor Chávez, p. web). 
A pesar de las maratónicas sesiones para el debate, los negociadores de la Secretaría 
de Hacienda se cerraron a toda “reserva” y no aceptaron ayer en San Lázaro ni una sola 
propuesta de modificación al dictamen del Presupuesto para el 2021. 
No sólo la oposición, también los diputados de Morena, PT, PES y el PVEM dejaron en 
el camino los compromisos y ofrecimientos en sus distritos, y este jueves insistirán en 
diversos cambios al proyecto de gastos del Ejecutivo. 
Los legisladores de la 4T demandan reasignaciones y corregir rubros como el de 
seguridad en municipios, el empleo y la funcionalidad en dependencias del gobierno, 
Escuelas de Tiempo Completo, desarrollo de pueblos indígenas, atención del cáncer 
infantil, la obesidad, apoyos a docentes de la Escuela es Nuestra, refugios de mujeres 
víctimas de la violencia, el Programa de Reconstrucción, Escuelas Normales, entre 
muchos otros. 
La presidenta de la Comisión de Seguridad Pública, Juanita Guerra, de Morena, 
demandó que el 50 por ciento de los recursos del Fortamun se destinen al equipamiento, 
certificación y modernización de la tecnología e infraestructura de los policías, y la 
enmienda fue rechazada. 
Sólo se aceptó un añadido a la Ley del Presupuesto, de la diputada morenista Irma Juan 
Carlos, para asegurar y transparentar el uso de los recursos para las comunidades 
indígenas. 
Varios diputados retiraron decenas de reservas. En ya dos largas sesiones y en 17 horas 
de discusiones en tribuna, se mantuvo inamovible el reparto de los 6 billones 295 mil 
736 millones de pesos y los recortes a órganos autónomos. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/se-cierra-shcp-no-cede-a-las-demandas-de-
diputados-de-4t) 
 

Partidos que quieran aliarse a Morena deben apoyar a AMLO y a la 4T (La 

Jornada, Néstor Jiménez, p web). 
Morena reportó a las autoridades electorales estatales su intención de una alianza con 
el Partido del Trabajo (PT) y el Verde Ecologista (PVEM) rumbo a los comicios en 
Guerrero y San Luis Potosí del próximo año, y con el partido local Nueva Alianza en 
esta última entidad, anunció el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, pero 
subrayó que quienes se quieran sumar a Morena deben asumir como compromiso 
ineludible apoyar la Cuarta Transformación y al presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 
Tras sentenciar que los candidatos en coalición los pondrá Morena y no apoyarán a 
fuerzas políticas en las entidades donde ya hayan definido a sus abanderados, adelantó 
que hablará con los petistas luego de que este partido votó contra la extinción de 
fideicomisos federales. 
Tenemos que hablar definitivamente con el PT. A mí no me gustó la oposición que 
tuvieron en contra de la iniciativa del Presidente de terminar con los fideicomisos, porque 
está acreditado que eran instrumento de corrupción en muchas ocasiones, indicó ayer 
al referirse a las posibles alianzas para la renovación de la Cámara de Diputados. 
Las fallas del PT 
En su primera conferencia de prensa como dirigente de Morena, detalló que la búsqueda 
de alianzas con dichos partidos se debe a que han demostrado coincidencia en el 
Congreso, pero, dijo, no podemos tener aliados que digan en esto sí vamos y en esto 
no, y agregó: el PT nos falló en el tema de los fideicomisos, entonces sí tendremos que 
hacer un replanteamiento con ellos sobre si van a apoyar o no la transformación. Lo que 
no se vale es tener titubeo en esta lucha en contra de la corrupción. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/12/politica/005n1pol) 
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Consejo de la Judicatura Federal busca erradicar nepotismo con nuevo 
plan integral (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El Consejo de la Judicatura Federal (CJF), que forma parte del Poder Judicial de la 
Federación, anunció que implementará el Plan Integral de Combate al Nepotismo para 
impedir la contratación de familiares en juzgados y tribunales. 
"La ejecución de dicho Plan implica un cambio de paradigma en los órganos 
jurisdiccionales y sus contrataciones. No más esquemas de contratación basados 
exclusivamente en relaciones de parentesco o amistad", prometió. 
Indicó que "sí a evaluaciones, concursos y certificaciones diseñadas y realizadas por el 
Instituto de la Judicatura Federal (IJF) para que la integración jurisdiccional se base en 
méritos, habilidades y competencias". 
Apuntó que se fortalecerá la autonomía del IJF para el diseño y evaluación del nuevo 
perfil del juzgador federal y todos los cargos dentro de los juzgados y tribunales. 
En un comunicado, el CJF indicó que las principales líneas de la estrategia contra el 
nepotismo, será que el IJF será el centro de los procesos de formación y selección del 
personal jurisdiccional. 
Se fortalecerá la carrera judicial como eje rector de acceso y ascenso dentro del PJF, 
por lo que todos los cargos jurisdiccionales tendrán que ser competidos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Consejo-de-la-Judicatura-Federal-busca-
erradicar-nepotismo-con-nuevo-plan-integral-20201111-0071.html) 
 

Declaran emergencia para 19 municipios de Chiapas (Excélsior, David Vicenteño, 

p. web). 
n total de 19 municipios del estado de Chiapas comenzarán a recibir los recursos de 
apoyo del Fondo para la Atención de Emergencias (Fonden), al emitirse una 
Declaratoria de Emergencia por parte de la Coordinación Nacional de Protección Civil 
(CNPC). 
El organismo, dependiente de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), informó que con esta acción la población de esos municipios recibirán los 
recursos para atender sus necesidades alimenticias, de abrigo y salud. 
Por la inundación provocada por las lluvias ocurrida los días 5 y 6 de noviembre 
pasados, se emitió la Declaratoria de Emergencia para los municipios de Chamula, 
Cintalapa, Coapilla, El Porvenir, Jiquipilas, La Concordia, Ocotepec y Pueblo Nuevo 
Solistahuacán. 
Debido a las inundaciones por el desbordamiento de ríos, ocurridas también los días 5 
y 6 de noviembre, se declaró la emergencia para los municipios chiapanecos de 
Copainalá, Francisco León, Huitiupán, Ixthuatán, Juárez, Mezcalapa, Oxchuc, 
Palenque, San Cristóbal de las Casas y Solosuchiapa. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/declaran-emergencia-para-19-municipios-de-
chiapas/1416263) 
 

Se necesitan líderes con mayor responsabilidad social: Alfonso Romo (El 

Economista Lourdes Flores, p. web). 
Nuevo León. - La pandemia de Covid-19 dejó claro que el mundo no estaba listo para 
un problema de tal magnitud  y se necesitan líderes con mayor responsabilidad social, 
indicó el jefe de la Oficina de Presidencia, Alfonso Romo Garza. 
 “Creo que el mundo carece de ese liderazgo que se requiere para afrontar todo lo que 
estamos viviendo hoy. Sobre todo, en el presente con esta pandemia que nos ha 
paralizado y nos ha traído una parálisis económica brutal. Hoy siento que sí nos falta 
gente que tenga una visión clara de a dónde queremos llegar”, subrayó Romo Garza. 
Así lo comentó durante una conferencia virtual en el foro Actúa, que organizó el 
Tecnológico de Monterrey. 
Ante esta nueva realidad, el funcionario consideró que los jóvenes deben tomar la 
estafeta y transformar el liderazgo, con una preparación muy global, multicultural, 
profunda de muchos sectores porque todas las tecnologías están convergiendo. 
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“Necesitamos liderazgos donde sepamos escuchar a todos y sepamos dar respuesta o 
por lo menos, guía a todos. Esa es la complejidad de hoy, se requiere un mayor esfuerzo 
que hace 50 o 100 años”, explicó. 
El también empresario agroindustrial expuso las cinco características de un líder actual: 
integridad moral, carácter, disciplina, tener convicciones y luchar por ellas, así como 
capacidad de rodearse de gente con mayor preparación que el mismo líder. 
En el ámbito político, el líder deberá rodearse de gente preparada para afrontar temas 
como economía, educación y salud. “Los retos son mayores y necesitamos gente más 
capaz, que encuentre soluciones y que no confronte”, puntualizó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Se-necesitan-lideres-con-mayor-
responsabilidad-social-Alfonso-Romo-20201111-0073.html) 
 

Economía de contrastes: freno en industria, pero recuperación en ventas 
(El Financiero, Cristian Téllez, p. web). 
La actividad industrial en México frenó su avance en septiembre, afectada 
principalmente por la caída en la construcción, lo que reforzó las expectativas de una 
debilidad en la recuperación de la actividad económica. 
Los resultados confirmaron además que el dinamismo en la actividad productiva es 
generado principalmente por el sector externo, mientras que el mercado interno se 
mantiene débil. 
El Indicador Mensual de la Actividad Industrial (IMAI) bajó 0.05 por ciento a tasa mensual 
en el noveno mes, luego de una recuperación en los tres meses previos, de acuerdo 
con los registros del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
En su comparación anual, la industria retrocedió 7.5 por ciento, y con ello acumuló 19 
meses en terreno negativo, superando la crisis del 2008-2009, en esa ocasión fueron 
18 meses con caídas anuales. 
Una racha negativa de esa magnitud solo es superada por la del 2001-2002, cuando 
cayó durante 20 meses al hilo. 
“Es preocupante las cifras de la actividad industrial en México. Donde hay dinamismo 
es en el sector manufacturero, pero este es impulsado por la actividad manufacturera 
norteamericana, mientras que el resto de los sectores siguen muy débiles”, señaló 
Ernesto O’Farril, presidente de grupo Bursamétrica. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/produccion-industrial-frena-su-recuperacion-en-
septiembre) 
 

Advierte Sheinbaum más medidas ante el aumento de hospitalizados (La 

Jornada, Rocío González Alvarado, p. web). 
Por haber aumentado el número de hospitalizaciones por Covid-19 en la Ciudad de 
México, se evalúan más restricciones para la actividad económica las cuales se 
anunciarán mañana, afirmó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum 
Estamos en la evaluación, en la valoración y el viernes estaríamos ya dando la 
información, dijo la mandataria, al señalar que aún hay capacidad hospitalaria, pero sí 
es importante que los ciudadanos conozcan que se siguen incrementando los casos 
positivos que requieren de atención médica. 
De acuerdo con el registro del gobierno capitalino, en tres días ha habido un incremento 
de 76 hospitalizados. El viernes 6 de noviembre se reportaron que había 2 mil 906 
pacientes, 718 de ellos intubados, mientras el lunes 9 de noviembre esta cifra ascendió 
a 2 mil 982, con 772 en terapia intensiva. 
Al hacer un balance sobre El Buen Fin, Sheinbaum señaló que en general la gente se 
ha comportado adecuadamente, al igual que los centros comerciales. 
Obviamente siempre que hay aglomeración de personas, pues hay riesgos, pero hasta 
ahora ha funcionado bien y, por supuesto, el viernes estaríamos dando algunas 
indicaciones en caso de que siga subiendo la ocupación hospitalaria, afirmó la 
mandataria.  
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Desde el pasado lunes el gobierno local restringió el horario de operación en los 
restaurantes, gimnasios y casinos, además de establecer reglas para la ocupación de 
áreas cerradas y abiertas para la realización de eventos sociales o familiares en los 
hoteles, con 10 y 25 personas, respectivamente, ante el incremento en el número de 
pacientes que se registró durante la semana pasada. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/12/capital/030n1cap) 
 

Biden elige a Ron Klain, su asistente en el Gobierno de Obama, como jefe 
de Gabinete (El Financiero, Tyler Pager y Jennifer Epstein, p. web). 
El presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, ha seleccionado a su asistente de 
largo tiempo atrás, Ron Klain, quien desempeñó un papel de liderazgo durante las crisis 
económicas y de salud pública de la administración Obama, como su jefe de Gabinete 
de la Casa Blanca, según dos personas familiarizadas con la decisión. 
Biden le ofreció a Klain el puesto esta semana y él aceptó, dijeron las personas. 
Klain administrará la Casa Blanca entrante en medio de una pandemia que está 
surgiendo una vez y con más fuerza en todo el país, llenando camas de hospital y 
amenazando la economía. Biden ha dicho que controlar el brote de coronavirus será su 
principal prioridad. 
El jefe de Gabinete de la Casa Blanca ha sido durante mucho tiempo uno de los puestos 
más poderosos de Washington. La persona elegida es el guardián del presidente, decide 
quién puede hablar con él y quién no, y suele ser uno de los últimos asesores en la sala 
antes de las decisiones importantes. Por lo general, es uno de los primeros puestos que 
ocupa un presidente electo, lo que marca la pauta para una nueva administración. 
Klain se desempeñó dos veces como jefe de Gabinete de los vicepresidentes: Biden al 
comienzo de la Presidencia de Obama y Al Gore al final de la administración de Bill 
Clinton. También tiene experiencia en Capitol Hill que podría resultar importante a 
medida que la nueva administración compite con una mayoría republicana potencial en 
el Senado. 
La experiencia de Klain con Biden en la implementación de la Ley de Recuperación y 
Reinversión Estadounidense en 2009, y su papel al frente de la respuesta del Gobierno 
federal a la epidemia de ébola de 2014, será relevante para el trabajo que enfrentará la 
nueva administración para abordar el coronavirus y la recesión económica resultante. 
Klain ha mantenido buenas relaciones entre los demócratas y algunos habían hecho 
campaña a otro candidato para el puesto, el asesor de Biden, Steve Ricchetti. Se espera 
que Ricchetti sea elegido para un papel de asesor principal en la Casa Blanca. 
(https://elfinanciero.com.mx/elecciones-eu-2020/biden-elige-a-ron-klain-su-asistente-
en-el-gobierno-de-obama-como-jefe-de-gabinete) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Conflictividad agraria a tropel en la Montaña de Guerrero (Tlachinollan, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 11 noviembre 2020 
En el filo de la Montaña de Guerrero, donde el viento frío, la lluvia, la tierra y el fuego 
sintetizan la vida comunitaria, ahí donde el despunte del alba sale a temprana hora, 
como la niebla abraza los cerros al atardecer, las comunidades indígenas en plena 
crispación social. 
En los conjuntos de caseríos de láminas y bajareques en los lomeríos, veredas y 
barrancas se pinta la línea de fuego por la conflictividad de las tierras que se dirimen 
apunta de bala. Es el caso de la confrontación es histórica y añeja entre los núcleos 
agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala. 
En el programa de radio Abel Barrera, director del Centro de Derechos de la Montaña 
Tlachinollan, aborda las políticas de Estado que llevaron a las comunidades indígenas 
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a la agudización con sus conflictos agrarios. «El paulatino abandono del campo, por 
parte de los gobiernos de corte neoliberal, corrió de manera aparejada con la alta 
conflictividad agraria, que desde hace 28 años se dirime fuera del marco constitucional 
que nos rige. Con la reforma al artículo 27, impuesta por Salinas de Gortari, se declaró 
el fin del reparto agrario, protegiendo los latifundios y sepultando la máxima zapatista 
de que la tierra es de quien la trabaja. Se dio entrada a una nueva normatividad con la 
aprobación de la ley agraria, la ley minera, la ley de aguas nacionales y la ley forestal, 
todas ellas conformaron el entramado jurídico para facilitar la privatización de la 
propiedad social, colocando a los territorios indígenas en las galerías del mercado 
internacional.  
Continuá, la privatización de los territorios comunales fue promovida como una reforma 
campesina que permitiría dar fin a las injusticias y pobreza prevalecientes en el agro 
mexicano. Salinas de Gortari arengó a los dirigentes campesinos, con la idea falaz de 
que llegaba la justicia al campo, para supuestamente reintegrarle a los campesinos el 
poder, con el fin de manejar la tierra y sus recursos con autonomía. Habló de la 
certidumbre en la tenencia de la tierra, que permitiría la reactivación económica del 
campo. Esta certeza jurídica, no estaba diseñada para los campesinos, si no para los 
empresarios extranjeros, quienes exigían un marco legal que les asegurara sus 
inversiones en los territorios con gran potencial económico. 
Las instituciones encargadas de atender al campo se enfocaron a implementar 
programas de privatización de las tierras ejidales. Por lo mismo, el reemplazamiento de 
la Secretaría de la Reforma Agraria por la Procuraduría Agraria fue para promover y 
aplicar el Programa de Certificación de Derechos Ejidales (PROCEDE), dejando en 
último término la atención de los conflictos agrarios. 
Esta problemática añeja quedó supeditada a las nuevas prioridades de inversión 
capitalista, que los gobiernos le imprimieron con el tratado de libre comercio. 
(http://www.tlachinollan.org/programa-de-radio-conflictividad-agraria-a-tropel-en-la-
montana-de-guerrero/) 
 

Toman protesta a nuevos órganos en comunidades rurales (Contacto, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 11 noviembre 2020 
Tamaulipas. - En parte de los trabajos anuales que emprende la Procuraduría Agraria 
San Fernando, tomó la protesta a nuevos órganos de representación rural y vigilancia 
en comunidades rurales. 
La licenciada Verónica Aguirre de los Santos, responsable de la dependencia federal 
detalló que, “de acuerdo con los lineamientos que marca la institución, acudió a cada 
uno de los núcleos rurales a tomar la protesta previa a la asamblea de los ejidatarios”. 
Precisó que es responsabilidad de la Procuraduría Agraria Residencia San Fernando 
avalar cada elección de comisariado, de hecho, la última se realizó en la comunidad 
agraria de Francisco J. Mujica. 
Se le tomó la protesta a la nueva dirigencia de ese núcleo rural formada por: Fausta 
Rodríguez Huerta, presidenta Cesar Rodríguez, como secretario y tesorero a Reynaldo 
García, quienes se comprometieron a trabajar en conjunto y hacer la gestión necesaria 
ante las instancias correspondientes y encontrar el progreso de la población rural. 
Cabe hacer mención que durante septiembre y octubre acudieron a varios núcleos 
rurales a cambiar a los comisariados rurales cuyo periodo se les venció presidiendo la 
asamblea correspondiente. 
(https://www.periodicocontacto.com/toman-protesta-a-nuevos-organos-en-
comunidades-rurales/) 
 

Asesorará PA a campesinos (El Mañana de Valles, Redacción, p. web). 
Miércoles 11 noviembre 2020 
San Luis potosí. - La estadía del personal de la Procuraduría Agraria (PA) será el 
viernes 20 de noviembre en las oficinas de Desarrollo Rural, con el fin de asesorar en 
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diversos trámites y dar audiencias, también ofrecer representación y servicio legal, para 
evitar que los campesinos gasten al acudir hasta Ciudad Valles. 
Los visitadores serán Nayda Galván Castro y Pascual Rodarte Cabrera, como 
encargados de brindar la orientación de manera gratuita, de 09:00 a 15:00 horas.  
El Ayuntamiento que dirige Grecia Esmeralda Sánchez González, a través de la 
Dirección de Desarrollo Rural, contará con el apoyo de estos funcionarios. 
Esto como parte de los trabajos que realiza la administración a favor de quienes 
requieren guía jurídica, para evitar conflictos entre vecinos e incluso con integrantes de 
su familia por la posesión de tierras. 
(https://elmananadevalles.com.mx/region/tamuin/asesorara-pa-a-campesinos-/13279) 
 

Ya se atienden los conflictos de Malinaltepec y Tepecoacuilco, afirma el 
delegado federal (El Sur periódico de Guerrero, Zacarias Cervantes, p. web). 
Miércoles 11 noviembre 2020 
Guerrero, Chilpancingo. -  El delegado del gobierno federal, Iván Hernández Díaz, dijo 
que los conflictos agrarios que resurgieron en Malinaltepec y Tepecoacuilco ya se 
atienden en mesas de trabajo, pero que su solución no 
depende solamente de los gobiernos federal y estatal, “se requiere de la disposición de 
las partes involucradas”. 
Por su parte, el secretario de Gobierno Florencio Salazar Adame informó en la Mesa de 
Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz que las autoridades estatales están 
coadyuvando en la 
atención de los conflictos. 
Entrevistado por teléfono, Hernández Díaz aseguró que las autoridades federales y 
estatales están trabajando para el acercamiento de las partes para poder generar un 
espacio de encuentro, pero que “lo que tenemos a la vista no es fácil, es una solución 
que nos tendrá que costar mucho trabajo y diálogo”. 
En el caso del núcleo agrario de Malinaltepec con la comunidad de Alacatltzala, de ese 
mismo municipio, informó que las mesas de trabajo comienzan este miércoles y 
seguirán el jueves. 
Dijo que estarán representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y 
Urbano (Sedatu), la Procuraduría Agraria (PA), el Registro Agrario Nacional (RAN) y 
la subsecretaría de Asuntos Agrarios. 
Aunque dijo que una de las dos partes (Malinaltepec), también busca ser atendidos en 
la Secretaría de Gobernación.  
Según el delegado ese es un problema “que tenemos muy presente y le estamos dando 
seguimiento puntual”. Agregó que espera que este miércoles haya la participación de 
todos los involucrados en las mesas que se tienen programadas. 
Dijo que esperan que lleguen los representantes de los dos grupos en pugna. 
Los comuneros de ambas partes se quejan de que no hay presencia policiaca y federal, 
y que derivado de ellos han seguido las agresiones a balazos. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/ya-se-atienden-los-conflictos-de-malinaltepec-y-
tepecoacuilco-afirma-el-delegado-federal/) 
 

Sector Agrario 
 
 

¿Cuáles son los puntos más importantes de la reforma a la Ley del 
Infonavit? (El Economista, Maritza Pérez, p. web). 
Miércoles 11 noviembre 2020 
El gobierno federal dio a conocer los puntos más importantes del proyecto de reforma a 
la Ley del Infonavit, la cual permitirá que los trabajadores puedan acceder directamente 
a su crédito sin intermediarios. 

https://elmananadevalles.com.mx/region/tamuin/asesorara-pa-a-campesinos-/13279
https://suracapulco.mx/impreso/2/ya-se-atienden-los-conflictos-de-malinaltepec-y-tepecoacuilco-afirma-el-delegado-federal/
https://suracapulco.mx/impreso/2/ya-se-atienden-los-conflictos-de-malinaltepec-y-tepecoacuilco-afirma-el-delegado-federal/


Además de contemplar créditos para la adquisición de suelo, autoconstrucción, 
remodelación, reparación y ampliación, refinanciamiento de créditos, más créditos 
subsecuentes y acceso a créditos para derechohabientes sin relación laboral. 
Dicha iniciativa de reforma a la ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para 
los Trabajadores (Infonavit), que ya fue aprobada en la Comisión de Vivienda de la 
Cámara de Diputados, incluye la opción para los derechohabientes de poder solicitar un 
crédito del instituto cuantas veces lo necesiten. 
También establece que el suelo es una precondición de la vivienda y apoya que los 
derechohabientes construyan su casa, al tiempo que busca dar lugar a la creación de 
créditos para que se puedan refinanciar préstamos adquiridos con los bancos. 
Al detallar la iniciativa, Carlos Martínez Vázquez, director general del Infonavit enfatizó 
que la reforma da libertad de elección a las y los trabajadores para tener una casa o un 
terreno, lo cual podría dejar de lado la obligación de adquirir una vivienda al interior de 
unidad habitacional, pues se les reconoce el derecho a recibir su crédito de manera 
directa y sin intermediarios. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Cuales-son-los-puntos-mas-importantes-
de-la-reforma-a-la-Ley-del-Infonavit-20201111-0039.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Presupuesto para el campo baja 40% en la 4T (El Sol de México, Rafael Ramírez, p. 

web). 
Jueves 12 noviembre 2020 
En los tres paquetes económicos que ha elaborado esta administración, el presupuesto 
para el campo mexicano sufrió una reducción de 40 por ciento, reclaman diputados de 
oposición.  Durante la sesión de este miércoles en la Cámara de Diputados para 
desahogar los mil 200 artículos reservados del Presupuesto de Egresos de la 
Federación para el Ejercicio Fiscal 2021, la oposición subrayó que este presupuesto 
condena al campo a la depauperación y al abandono. 
El legislador Cruz Juvenal Roa, del PRI, recordó que en 2018, el presupuesto para para 
el campo fue de 74 mil 476 millones de pesos. Para el año siguiente, abundó, se redujo 
a 65 mil millones, mientras que en 2020 se ubicó en 47 mil millones. 
El diputado aseguró que este recorte equivale a una disminución de 40 por ciento en los 
recursos. Una de las promesas del presidente Andrés Manuel López Obrador es 
impulsar la autosuficiencia alimentaria en el país, a través del apoyo al campo. 
“Tenemos que seguir así y apostar a la autosuficiencia alimentaria, a producir en México 
lo que consumimos, a no depender de las importaciones”, dijo el mandatario en agosto, 
ante campesinos de Zacatecas. 
En la sesión, la diputada priista Sara Rocha mencionó que si le dieran a la Secretaría 
de Agricultura los recursos que le quitaron desde 2018, “hoy el presupuesto tendría 11 
mil millones de pesos más, es decir, sería de 60 mil y no de 49 mil millones de pesos” 
proyectados para 2021. 
A su vez, el diputado Juan José Pérez Canul expresó que el proyecto de presupuesto 
que presentó el Ejecutivo Federal, afecta principalmente a la población más pobre y 
vulnerable. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/presupuesto-para-el-campo-baja-40-en-
la-4t-cuarta-tranformacion-morena-amlo-pef-camara-de-diputados-6007283.html) 
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AMLO: Sí por México, en favor de la humillación 

del pueblo 

Jueves 12 noviembre 2020 / Alma E. Muñoz y Fabiola Martínez 

La organización Sí por México busca el retroceso y dice sí a la corrupción, a la 

pobreza, al racismo, al clasismo, a la humillación del pueblo, a que el gobierno 

esté al servicio de una minoría rapaz y no paguen impuestos los de arriba, 

aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien señaló que cuando 

se está cerca de ellos y del Frente Nacional Anti-Amlo (Frena) hay que cuidar la 

cartera, porque se roban todo. 

A la vez, consideró gravísimos los sobornos a panistas que avalaron la reforma 

energética, e irónico ofreció disculpas a Alonso Ancira, ex presidente del consejo 

de administración de Altos Hornos de México, si devuelve los 200 millones de 

dólares que se pagaron de más por la planta Agronitrogenados. 

En conferencia de prensa, de más de tres horas, reiteró que no odia a Carlos 

Salinas, a quien acusó de empobrecer al pueblo y convertirse en el padre de la 

desigualdad moderna, y sostuvo que puede regresar a México de Dublin las 

veces que quiera, sin ningún problema. 

En breve alusión a la represión contra manifestantes feministas en Cancún, 

celebró que el gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, sin 

tolerancia, encubrimiento ni complicidad, destituyó a mandos policiacos, y 

aseguró que es parte de la investigación del feminicidio de la joven Alexis. 

Asimismo, criticó que la toma de casetas se convirtiera en modus operandi de 

algunos grupos para sacar dinero, por lo que llamó a quienes actúan de manera 

ilegal a portarse bien, porque no habrá impunidad ni seremos cómplices de actos 

delictivos. 

También informó que el gobierno capitalino está a cargo del operativo para evitar 

conglomeraciones y peregrinaciones en la Basílica de Guadalupe el 12 de 

diciembre, y destacó el llamado de cardenales y obispos a que la gente ese día 

no se movilice. 

Anunció que el 20 de este mes, con sana distancia, se celebrará el aniversario 

del inicio del movimiento revolucionario, mientras su Informe de gobierno, el 1º 

de diciembre, se realizará en Palacio Nacional, porque los de Frena acapararon 

el Zócalo y no quiere testerearlos. 

Recordó que cuando Salinas informó en cadena nacional que el problema de la 

deuda se había terminado, porque la había renegociado, hasta pidió cantar el 

Himno Nacional, y aseguró que engañaron con que las empresas públicas se 

privatizarían mediante subastas. Dirigiéndose a Salinas dijo: no es cierto, se las 

entregaste tú, tu hermano (Raúl Salinas) y Pedro Aspe para crear un grupo 

compacto y tener poder transexenal. 



Consideró que las campañas negras en su contra no han tenido eficacia, y 

reprodujo una parte de la llamada que Pedro Cerisola, ex secretario de 

Comunicaciones y Transportes, hizo a Eugenio Hernández, ex gobernador de 

Tamaulipas –actualmente preso por presuntos vínculos con el crimen 

organizado– por su ayuda en 2006 para la imposición de Felipe Calderón. 

“Nuestros adversarios dicen: ‘vamos a regresar, vamos a quitarle la mayoría en 

el Congreso, y en 2022 vamos a votar para que se vaya, para que renuncie’, 

pero quien va a decidir es el pueblo”, subrayó. 

Al insistir en que los conservadores son muy rateros, López Obrador aseguró: lo 

que revisamos está podrido por la corrupción, y mencionó la existencia de 

contratos para reclusorios que se otorgaron hasta a empresas periodísticas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Somos un país libre; no debe haber represalias 

por aún no felicitar a Biden: AMLO 

 

Miércoles 11 noviembre 2020 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló este miércoles que no tiene 

por qué haber represalias por el no reconocimiento al mandatario electo de 

Estados Unidos, Joe Biden, pues México es libre y se apega a su Constitución. 

Al ser cuestionado sobre si pedirá respeto al equipo de Biden para una posible 

llamada, dijo que no; considera que ellos han entendido la postura del país, y 

quienes no lo han hecho y están haciendo ruido son sus adversarios y algunos 

diplomáticos "sin principios". 

"¿Cómo de manera irresponsable nosotros vamos a pronunciarnos por uno o por 

otro? No nos corresponde, eso es intervencionismo. ¿Que si no reconocemos 

va a haber represalias? No, no tiene por qué haber represalias, porque nosotros 

estamos apegados a nuestra legalidad, además, no somos colonia, somos un 

país libre, independiente, soberano. El Gobierno de México no es pelele de 

ningún Gobierno extranjero", puntualizó. 

López Obrador añadió que le pidió al secretario de Relaciones Exteriores, 

Marcelo Ebrard, que redacte un memorándum para las embajadas, en el cual 

anexará el texto de la Doctrina Estrada y el artículo 89 constitucional completo, 

para explicar la postura de México ante el proceso electoral en EU. 

Las elecciones presidenciales en EU se llevaron a cabo el 3 de noviembre, pero 

el conteo de votos continuó en días posteriores. El sábado 7 de noviembre, el 

demócrata Biden aseguró y superó los 270 votos electorales que necesitaba para 



ganar la contienda. Sin embargo, Donald Trump, actual presidente, no reconoció 

los resultados y prometió impugnaciones. 

El mismo día, López Obrador indicó que el Gobierno mexicano esperará a que 

se resuelvan los procesos judiciales de la elección para dar su reconocimiento a 

los resultados, postura que ha sostenido hasta ahora. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Senado impugna acuerdo del INE que ordena dar 

7 candidaturas a mujeres 

 

Miércoles 11 noviembre 2020 / Neldy San Martín 

El Senado impugnó ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) el acuerdo del Consejo General del INE sobre los lineamientos donde 

ordena que las candidaturas cumplan con los principios de paridad de género 

para la contienda electoral del 6 de junio 2021. 

El presidente de la Mesa Directiva del Senado, Eduardo Ramírez, presentó ayer 

un recurso de apelación ante la Sala Superior del TEPJF, argumentando “falta 

de competencia y facultades del INE para emitir medidas de paridad de género 

en la postulación de las candidaturas a las gubernaturas para el próximo proceso 

electoral”. 

De acuerdo con el recurso de apelación, el Instituto Nacional Electoral extralimitó 

sus facultares al ejercer una competencia reservada al Poder Legislativo e 

impuso medidas y lineamientos que afectan el principio de certeza, por no 

emitirse dentro del plazo que permite su aplicación por parte de los partidos 

políticos. 

“Si bien estamos de acuerdo y coincidimos en la implementación de acciones 

que hagan eficaz la paridad de género, esto no puede realizarse vulnerando lo 

previsto en la propia Constitución y las leyes aplicables, pues para emitir medidas 

o lineamientos que otorguen derechos a las mujeres, necesariamente se deben 

restringir derechos a los hombres, por lo que, tratándose de restricciones, éstas 



deben estar reguladas en la Ley General por el Poder Legislativo competente”, 

señala. 

El documento precisa que está en juego la defensa del federalismo electoral, 

conforme al cual los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs) tienen 

competencia para organizar los comicios en las entidades federativas, así como 

las facultades del Congreso de la Unión “para regular la forma en la que ha de 

cumplirse con el principio de paridad de género en la postulación de candidaturas 

a cargos unipersonales”. 

El acuerdo del INE establece que los partidos políticos deberán registrar al 

menos a siete mujeres para competir por 15 gubernaturas el siguiente año. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En el aire, los recursos para vacuna; discusión 

del Presupuesto 2021 

 

Jueves 12 noviembre 2020 / Ximena Mejía e Ivonne Melgar 

Aunque Morena en la Cámara de Diputados garantizó recursos para comprar la 

vacuna anticovid, no quiso transparentar de dónde saldrá el dinero y cuánto será. 

En la discusión de las reservas del Presupuesto 2021, la mayoría rechazó la 

propuesta de la oposición para etiquetar los recursos que se destinarán a 

comprar la cura. 

Diputados del PRI, PAN, MC y PRD advirtieron que los recursos no están en 

ninguna partida del sector salud, lo que no da claridad a los mexicanos acerca 

de cómo se pagará la vacuna. 

En tanto, diputados de Morena buscan con Hacienda que los recursos del 

programa La Escuela es Nuestra puedan utilizarse en la estrategia Escuelas de 

Tiempo Completo, que en el dictamen no cuenta con asignación presupuestal 

directa. 

Morena también podría apoyar que del ramo presupuestal de salud se tomen los 

recursos requeridos para atender a niños con cáncer. 

 

Se niegan a revelar recursos para vacuna 

 

Durante la discusión de reservas al Presupuesto de Egresos 2021, la mayoría 

de Morena rechazó todas las reservas de la oposición. 

La fracción de Morena en la Cámara de Diputados rechazó la propuesta de la 

oposición de etiquetar en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 los 

recursos que se destinarían para la compra de la vacuna contra el covid-19. 



Con el apoyo del PAN, Movimiento Ciudadano y PRD, los priistas Fernando 

Galindo y Enrique Ochoa Reza presentaron reservas para que en el presupuesto 

del próximo año se especifiquen los montos asignados para la inoculación. 

Los legisladores argumentaron que es necesario garantizar la adquisición de la 

vacuna y que para ello debían tomarse recursos de los 109 fideicomisos que el 

Congreso extinguió, equivalentes a 68 mil millones de pesos. 

También consideraron la opción de emplear los 33 mil millones de pesos del  

Fondo de Salud para el Bienestar (Insabi), que el gobierno asumió como 

ingresos. 

Fernando Galindo, secretario de  la Comisión de Presupuesto, advirtió que el 

dinero para la compra de la vacuna no se encuentra en ninguna partida del gasto 

para la Secretaría de Salud del año entrante. Expuso el priista que si bien el 

gobierno federal ha dado anticipos para la compra, en el PEF no se da claridad 

a la población mexicana de cómo se va a pagar. 

“La vacuna no debe de ser para unos cuantos, debe de ser para todos los 

mexicanos. Les pedimos que apoyen esta reserva porque, al menos, como lo ha 

dicho la Secretaría de Hacienda, se requieren 35 mil millones de pesos el 

próximo año para la compra de la vacuna”, expresó antes de que su propuesta 

fuera rechazada. 

Al subir a tribuna, el diputado Enrique Ochoa Reza sostuvo que “Morena es un 

mar de contradicciones”, al emitir los diputados Pablo Gómez, Iván Pérez Negrón 

y Javier Hidalgo distintas posturas respecto al destino de los 33 mil millones de 

pesos del Fondo de Salud para el Bienestar. 

Expuso que mientras Pérez Negrón, promotor del uso de los recursos del Fondo 

de Salud, aseguró que en la Ley de Ingresos se contemplaban los 33 mil millones 

de pesos de dicho fondo, el diputado Pablo Gómez planteó, en la sesión del 

martes, que no se puede presupuestar un insumo todavía incierto, porque no se 

sabe cuánto se va a pagar y a quién se le tiene que comprar. En tanto, Javier 

Hidalgo aseguró que no se tenía que etiquetar una partida específica para 2021, 

por si se llega a requerir liquidar el pago de vacunas en fechas próximas. 

“¿Dónde quedó la bolita? Que se pongan de acuerdo los diputados de Morena... 

Aquí tenemos tres versiones completamente distintas, ¿a cuál creerle?”, 

cuestionó. 

La morenista Dolores Padierna aseguró que aunque no viene un etiquetado 

específico “en salud cabe todo lo del sector” y existe un compromiso del gobierno 

federal. 

 

Los datos 

 

Para 2021, el programa de vacunación de la Secretaría de Salud tiene 

proyectado un presupuesto de dos mil 154 millones de pesos. 

Esto representa una reducción de siete millones, es decir, 0.3% en términos 

reales, si se compara con lo aprobado para este 2020. 

 

 

 

 



Austeridad revictimiza, acusan 

 

Los recortes inutilizan instancias y programas de atención a mujeres, niñas y 

niños, aseguran diputadas federales. 

Diputadas de diversos partidos propusieron modificaciones presupuestales, al 

advertir que los escasos recursos para la atención de víctimas ponen en riesgo 

la protección que el Estado debe procurarles. 

Alertan que “prácticamente no existen hoy en día recursos asignados para la 

atención de las víctimas en nuestro país”, lo que no se corrige en el Presupuesto 

de Egresos de la Federación para 2021. 

Legisladoras de Morena, PAN, PRD y PRI argumentaron en un pronunciamiento 

conjunto que ese maltrato se da “en un contexto de violencia hacia muchos 

sectores —agravado por la pandemia—, pero que afecta con mayor severidad a 

mujeres, niñas y niños, grupos cuya protección y defensa deben ser prioritarios”. 

Lorena Villavicencio (Morena), Pilar Ortega (PAN), Mariana Rodríguez Mier y 

Terán (PRI) y Verónica Juárez (PRD) lamentaron que las medidas de austeridad 

aplicadas a lo largo de 2020 no sean reparadas para el próximo año. 

Se refieren al caso del recorte de 75% a la Comisión Ejecutiva de Atención a 

Víctimas (CEAV), “que en los hechos representó prácticamente su inutilización”. 

También señalan que entre los fideicomisos eliminados estaba el Fondo de 

Ayuda, Asistencia y Reparación Integral (FAARI), con lo cual se dejó en el 

desamparo a cerca de 30 mil víctimas. 

Plantean que el gobierno y la CNDH deben tomar medidas para reparar esta 

omisión presupuestal. “Lo señalamos con toda claridad: eliminar recursos para 

las víctimas es revictimizar”. 

 

Cuestiona PEF 2021 recesivo 

 

Porfirio Muñoz Ledo, diputado de Morena, calificó de raquítico y recesivo el 

Presupuesto de Egresos de la Federación 2021, aprobado en lo general por su 

bancada. 

“No debiera haberse aceptado un presupuesto raquítico sino, como ocurre en 

todo el mundo generar un déficit fiscal razonable que permita dinamizar la 

economía”, escribió en Twitter. 

Acusó que se trata de un presupuesto insuficiente en el que los diputados se 

“disputan las tajadas”. 

“Cada grupo y cada diputado o diputada, en la disputa por las tajadas de un 

pastel insuficiente”, indicó. 

 
 

 

 

 

 



 

Se cierra SHCP, no cede a las demandas de 

diputados de 4T 

 

Jueves 12 noviembre 2020 / Zenyazen Flores y Víctor Chávez 

A pesar de las maratónicas sesiones para el debate, los negociadores de la 

Secretaría de Hacienda se cerraron a toda “reserva” y no aceptaron ayer en San 

Lázaro ni una sola propuesta de modificación al dictamen del Presupuesto para 

el 2021. 

No sólo la oposición, también los diputados de Morena, PT, PES y el PVEM 

dejaron en el camino los compromisos y ofrecimientos en sus distritos, y este 

jueves insistirán en diversos cambios al proyecto de gastos del Ejecutivo. 

Los legisladores de la 4T demandan reasignaciones y corregir rubros como el de 

seguridad en municipios, el empleo y la funcionalidad en dependencias del 

gobierno, Escuelas de Tiempo Completo, desarrollo de pueblos indígenas, 

atención del cáncer infantil, la obesidad, apoyos a docentes de la Escuela es 

Nuestra, refugios de mujeres víctimas de la violencia, el Programa de 

Reconstrucción, Escuelas Normales, entre muchos otros. 

La presidenta de la Comisión de Seguridad Pública, Juanita Guerra, de Morena, 

demandó que el 50 por ciento de los recursos del Fortamun se destinen al 

equipamiento, certificación y modernización de la tecnología e infraestructura de 

los policías, y la enmienda fue rechazada. 

Sólo se aceptó un añadido a la Ley del Presupuesto, de la diputada morenista 

Irma Juan Carlos, para asegurar y transparentar el uso de los recursos para las 

comunidades indígenas. 



Varios diputados retiraron decenas de reservas. En ya dos largas sesiones y en 

17 horas de discusiones en tribuna, se mantuvo inamovible el reparto de los 6 

billones 295 mil 736 millones de pesos y los recortes a órganos autónomos. 

Después de que el dictamen se aprobó, en lo general, la madrugada del 

miércoles con 297 votos a favor y 134 en contra, en el arranque del debate en lo 

particular diputados de todos los partidos enlistaron un histórico paquete de mil 

29 propuestas de modificación; 157 de Morena, 11 del PT, 54 del PES, 6 del 

PVEM, 338 del PAN, 223 del PRI, 152 de MC, 76 del PRD y 12 de diputados sin 

partido. Por la noche, se decretó receso hasta hoy. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Partidos que quieran aliarse a Morena deben 

apoyar a AMLO y a la 4T 

Jueves 12 noviembre 2020 / Néstor Jiménez 

Morena reportó a las autoridades electorales estatales su intención de una 

alianza con el Partido del Trabajo (PT) y el Verde Ecologista (PVEM) rumbo a 

los comicios en Guerrero y San Luis Potosí del próximo año, y con el partido local 

Nueva Alianza en esta última entidad, anunció el dirigente nacional de Morena, 

Mario Delgado, pero subrayó que quienes se quieran sumar a Morena deben 

asumir como compromiso ineludible apoyar la Cuarta Transformación y al 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Tras sentenciar que los candidatos en coalición los pondrá Morena y no 

apoyarán a fuerzas políticas en las entidades donde ya hayan definido a sus 

abanderados, adelantó que hablará con los petistas luego de que este partido 

votó contra la extinción de fideicomisos federales. 

Tenemos que hablar definitivamente con el PT. A mí no me gustó la oposición 

que tuvieron en contra de la iniciativa del Presidente de terminar con los 

fideicomisos, porque está acreditado que eran instrumento de corrupción en 

muchas ocasiones, indicó ayer al referirse a las posibles alianzas para la 

renovación de la Cámara de Diputados. 

 

Las fallas del PT 

 

En su primera conferencia de prensa como dirigente de Morena, detalló que la 

búsqueda de alianzas con dichos partidos se debe a que han demostrado 

coincidencia en el Congreso, pero, dijo, no podemos tener aliados que digan en 

esto sí vamos y en esto no, y agregó: el PT nos falló en el tema de los 

fideicomisos, entonces sí tendremos que hacer un replanteamiento con ellos 

sobre si van a apoyar o no la transformación. Lo que no se vale es tener titubeo 

en esta lucha en contra de la corrupción. 

Respecto de las candidaturas para las 15 gubernaturas en juego en 2021, y 

luego de que en Sonora el consejo estatal de Morena invitó por unanimidad a 

Alfonso Durazo como coordinador estatal de los comités del cambio verdadero 

–cargo con miras a convertirse en el abanderado a gobernador–, señaló que en 

el resto de las entidades, de no haber consenso unánime, se definirá por 

encuesta, y confió en que de forma natural se cumpla la paridad de género en 

este renglón. 

Además, luego de que PRI, PAN y PRD anunciaron su intención de unirse en un 

frente para asumir las propuestas impulsadas por un grupo apoyado por 

empresarios, Delgado apuntó que “cuando menos los del Prian están 

renunciando a la simulación que los caracterizó por tantos y tantos años”. 



Tras afirmar que uno de los integrantes de dicho frente los definió como Todos 

Unidos contra Morena (Tumor), replicó que el tumor todos sabemos que es una 

formación maligna, y eso representan ellos, representan el cáncer de la 

corrupción que tanto daño ha hecho al país. El antídoto para extirpar ese tumor 

es Morena. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Consejo de la Judicatura Federal busca erradicar 

nepotismo con nuevo plan integral 

 

Miércoles 11 noviembre 2020 / Jorge Monroy 

El Consejo de la Judicatura Federal (CJF), que forma parte del Poder Judicial de 

la Federación, anunció que implementará el Plan Integral de Combate al 

Nepotismo para impedir la contratación de familiares en juzgados y tribunales. 

"La ejecución de dicho Plan implica un cambio de paradigma en los órganos 

jurisdiccionales y sus contrataciones. No más esquemas de contratación 

basados exclusivamente en relaciones de parentesco o amistad", prometió. 

Indicó que "sí a evaluaciones, concursos y certificaciones diseñadas y realizadas 

por el Instituto de la Judicatura Federal (IJF) para que la integración jurisdiccional 

se base en méritos, habilidades y competencias". 

Apuntó que se fortalecerá la autonomía del IJF para el diseño y evaluación del 

nuevo perfil del juzgador federal y todos los cargos dentro de los juzgados y 

tribunales. 

En un comunicado, el CJF indicó que las principales líneas de la estrategia contra 

el nepotismo, será que el IJF será el centro de los procesos de formación y 

selección del personal jurisdiccional. 

Se fortalecerá la carrera judicial como eje rector de acceso y ascenso dentro del 

PJF, por lo que todos los cargos jurisdiccionales tendrán que ser competidos. 

Se incorporará el cargo de "oficial judicial" como primer eslabón de la cadena de 

carrera judicial: desde la plaza de menor nivel hasta la de Magistrado de circuito 

deberá ser examinada y concursada bajo la supervisión del IJF. 



Actuarios y secretarios de juzgado y tribunal deberán estar certificados por el IJF 

para integrar una lista a través de la cual podrán ser contratados por órganos 

jurisdiccionales. 

Se creará un Comité de Integridad para evaluar los casos en que se pretenda 

contratar a familiares de titulares de áreas administrativas del CJF o de órganos 

jurisdiccionales. 

Se prevé un padrón para que los empleados registren a aquellos familiares que 

tengan dentro del PJF, con el objeto de prevenir y combatir los posibles casos 

de nepotismo. "Actos de nepotismo pasan a ser supuestos de responsabilidad 

administrativa", indicó. 

"Con estas acciones, haremos efectiva la meritocracia en todos los cargos de la 

labor jurisdiccional. Nuestro objetivo es poner al centro el profesionalismo, la 

capacidad técnica y la integridad de las y los encargados de la justicia federal.  

Es un cambio de paradigma de entender una mejor justicia a través de la 

excelencia de los integrantes del PJF y su Escuela Judicial", argumentó el CJF. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Declaran emergencia para 19 municipios de 

Chiapas 

 

Miércoles 11 noviembre 2020 / David Vicenteño 

En total de 19 municipios del estado de Chiapas comenzarán a recibir los 

recursos de apoyo del Fondo para la Atención de Emergencias (Fonden), al 

emitirse una Declaratoria de Emergencia por parte de la Coordinación Nacional 

de Protección Civil (CNPC). 

El organismo, dependiente de la Secretaría de Seguridad y Protección 

Ciudadana (SSPC), informó que con esta acción la población de esos municipios 

recibirán los recursos para atender sus necesidades alimenticias, de abrigo y 

salud. 

Por la inundación provocada por las lluvias ocurrida los días 5 y 6 de noviembre 

pasados, se emitió la Declaratoria de Emergencia para los municipios de 

Chamula, Cintalapa, Coapilla, El Porvenir, Jiquipilas, La Concordia, Ocotepec y 

Pueblo Nuevo Solistahuacán.  

Debido a las inundaciones por el desbordamiento de ríos, ocurridas también los 

días 5 y 6 de noviembre, se declaró la emergencia para los municipios 



chiapanecos de Copainalá, Francisco León, Huitiupán, Ixthuatán, Juárez, 

Mezcalapa, Oxchuc, Palenque, San Cristóbal de las Casas y Solosuchiapa. 

Por último, por las inundaciones fluviales y pluviales ocurridas en las mismas 

fechas, la CNPC emitió la Declaratoria de Emergencia para el municipio de 

Chilón. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Se necesitan líderes con mayor responsabilidad 

social: Alfonso Romo 

 

Miércoles 11 noviembre 2020 / Lourdes Flores 

Nuevo León, Monterrey. - La pandemia de Covid-19 dejó claro que el mundo no 

estaba listo para un problema de tal magnitud y se necesitan líderes con mayor 

responsabilidad social, indicó el jefe de la Oficina de Presidencia, Alfonso Romo 

Garza. 

 “Creo que el mundo carece de ese liderazgo que se requiere para afrontar todo 

lo que estamos viviendo hoy. Sobre todo, en el presente con esta pandemia que 

nos ha paralizado y nos ha traído una parálisis económica brutal. Hoy siento que 

sí nos falta gente que tenga una visión clara de a dónde queremos llegar”, 

subrayó Romo Garza. 

Así lo comentó durante una conferencia virtual en el foro Actúa, que organizó el 

Tecnológico de Monterrey. 

Ante esta nueva realidad, el funcionario consideró que los jóvenes deben tomar 

la estafeta y transformar el liderazgo, con una preparación muy global, 

multicultural, profunda de muchos sectores porque todas las tecnologías están 

convergiendo. 

“Necesitamos liderazgos donde sepamos escuchar a todos y sepamos dar 

respuesta o por lo menos, guía a todos. Esa es la complejidad de hoy, se requiere 

un mayor esfuerzo que hace 50 o 100 años”, explicó. 

El también empresario agroindustrial expuso las cinco características de un líder 

actual: integridad moral, carácter, disciplina, tener convicciones y luchar por 

ellas, así como capacidad de rodearse de gente con mayor preparación que el 

mismo líder. 



En el ámbito político, el líder deberá rodearse de gente preparada para afrontar 

temas como economía, educación y salud. “Los retos son mayores y 

necesitamos gente más capaz, que encuentre soluciones y que no confronte”, 

puntualizó. 

 

Liderazgo y poder 

 

La pandemia actual también debe invitar a los jóvenes a una mayor reflexión de 

cómo apoyar al país desde su posición en la sociedad. 

Saber distinguir el liderazgo y el poder es uno de los retos a los que se enfrentan 

las personas en una posición de dirigir, comentó Romo, puesto que ambos son 

una corresponsabilidad para actuar en beneficio de la sociedad y el abuso del 

poder es lo que ha causado los problemas actuales, agregó. 

“El poder es para ejercerlo para los demás. El poder es totalmente circunstancial, 

momentáneo, te lo dan y te lo quitan en un minuto”, señaló. 

Por ello invitó a los jóvenes a no claudicar ante al fracaso y saber levantarse. 

"Tengan el carácter, la convicción, la pasión para nunca dejarse vencer, yo me 

he caído muchas veces del caballo y de los negocios, y el que no tiene carácter 

no se levanta", dijo. 

La sesión fue moderada por Diego Salazar, alumno de la Licenciatura en 

Derecho (LED). 

El Foro Actúa 2020 es organizado por alumnos del campus Monterrey como 

parte del programa de ciudadanía fomentado por el área de responsabilidad 

ciudadana del Comité Ejecutivo de la Federación de Estudiantes del Tec 

(FETEC). 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Economía de contrastes: freno en industria, pero 

recuperación en ventas 

 

Jueves 12 noviembre 2020 / Cristian Téllez 

La actividad industrial en México frenó su avance en septiembre, afectada 

principalmente por la caída en la construcción, lo que reforzó las expectativas de 

una debilidad en la recuperación de la actividad económica. 

Los resultados confirmaron además que el dinamismo en la actividad productiva 

es generado principalmente por el sector externo, mientras que el mercado 

interno se mantiene débil. 

El Indicador Mensual de la Actividad Industrial (IMAI) bajó 0.05 por ciento a tasa 

mensual en el noveno mes, luego de una recuperación en los tres meses previos, 

de acuerdo con los registros del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi). 

En su comparación anual, la industria retrocedió 7.5 por ciento, y con ello 

acumuló 19 meses en terreno negativo, superando la crisis del 2008-2009, en 

esa ocasión fueron 18 meses con caídas anuales. 

Una racha negativa de esa magnitud solo es superada por la del 2001-2002, 

cuando cayó durante 20 meses al hilo. 

“Es preocupante las cifras de la actividad industrial en México. Donde hay 

dinamismo es en el sector manufacturero, pero este es impulsado por la actividad 

manufacturera norteamericana, mientras que el resto de los sectores siguen muy 

débiles”, señaló Ernesto O’Farril, presidente de grupo Bursamétrica. 



Destacó que esta caída no solo tiene que ver con la debilidad en la demanda 

interna, sino también por el repunte de contagios de COVID-19 que está 

impactando mundialmente. 

“Ahora sí, no son buenas noticias”, anotó Jonathan Heath, subgobernador del 

Banco de México en su cuenta de Twitter, e indicó que la producción 

manufacturera creció 2.4 por ciento en septiembre, lo cual no estuvo mal, sin 

embargo, la construcción cayó 5.6 por ciento y las “utilities” bajaron 3.1 por 

ciento. 

“El efecto rebote en la actividad industrial se agotó. El dato de septiembre es una 

mala noticia, una caída mensual implica que se detuvo el crecimiento, de por sí, 

la recuperación se está viendo lenta”, declaró Gabriela Siller, directora de análisis 

económico de Banco Base. 

 

Factores negativos 

 

“La caída del indicador tiene que ver con tres factores, el primero, el efecto de la 

reapertura económica generó cierta reactivación, pero ya llegó a su límite, hay 

moderación en las inversiones disminuyendo su ritmo de avance”, dijo José Luis 

de la Cruz, director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento 

Económico 

Agregó que, en segundo lugar, la pérdida de impulso de otros sectores, como 

electricidad, gas y agua, que miden el pulso de la actividad diaria de empresa y 

hogares se desaceleró, la actividad productiva reclamó menos de estos bienes. 

Y por último, el alcance de la reactivación que viene del exterior, vía 

exportaciones, benefició a algunos subsectores de la manufactura, pero no 

alcanza a tener un impulso para toda la actividad industrial. 

 

Advierten riesgos 

 

“Los riesgos para la recuperación han aumentado para el cuarto trimestre del 

2020 ante una demanda externa que podría estar impactada por la evolución del 

COVID-19 y la falta de estímulos adicionales en EU”, mencionaron analistas de 

Banorte. 

Agregaron que lo anterior sugiere que los retos para la demanda doméstica 

siguen elevados, lo cual seguiría siendo una de las limitantes para una mayor 

recuperación. 

La industria de la construcción presentó una caída de 5.6 por ciento a tasa 

mensual en el noveno mes del año. Esta baja resultó de un decremento de 9 por 

ciento en el segmento de la edificación y de 0.7 por ciento en las obras de 

ingeniería civil, mientras que los trabajos especializados para la construcción 

subieron 7.6 por ciento. 

Por su parte, las industrias de la generación, transmisión y distribución de 

energía eléctrica, suministro de agua y de gas presentaron una caída de 3.1 por 

ciento a tasa mensual. 

En tanto, la industria manufacturera avanzó 2.4 por ciento en septiembre. En su 

interior, 17 de las 21 industrias manufactureras reportaron ‘números positivos’, 

entre las que destacó el alza de 21.67 por ciento de la fabricación de productos 



derivados del petróleo y del carbón y de 12.3 por ciento en las industrias 

metálicas básicas. 

Con retrocesos resultó la industria de bebidas (2.2 por ciento); la fabricación de 

maquinaria y equipo (1.9); impresión e industrias conexas (1.2), y la industria de 

la madera. 

En tanto, la industria de la minería presentó un avance de 0.2 por ciento a tasa 

mensual. 

 

Suben 2.8% ventas de la ANTAD en octubre; rompen racha negativa 

 

En octubre de 2020, la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y 

Departamentales (ANTAD) regresó a terreno positivo luego de un semestre de 

caídas consecutivas en ventas por la pandemia del coronavirus, con un alza de 

2.8 por ciento a tiendas comparables –aquellas con más de un año en 

operación–, mientras que a unidades totales el crecimiento fue de 5.5 por ciento. 

“Estamos viendo una recuperación de los meses previos que venían muy bajos 

de abril y mayo principalmente, cuando se tuvo todo el cierre”, refirió Marcela 

Muñoz, subdirectora de análisis de Vector. 

El décimo mes del año contó con un efecto calendario por un sábado extra 

respecto a octubre del año pasado, además de las fechas de pago de salario 

cerca del fin de semana. 

Para un mismo mes de octubre, las ventas de la ANTAD de 2020 se colocaron 

como las mejores desde 2018; en tanto, a tiendas totales, es el indicador más 

bajo desde 2017. 

Por tipo de tiendas destacó que las Especializadas, como Oxxo, Alsea y Petco, 

entre otras, salieron del terreno negativo en el que estaban desde marzo, al 

crecer 4.1 y 8.3 por ciento a unidades iguales y totales. 

Los autoservicios como Chedraui, HEB, entre otras, crecieron 4.8 y 7 por ciento 

a unidades comparable y totales; en tanto las Departamentales como Liverpool 

y Sanborns cayeron 0.9 por ciento a mismas tiendas y tuvieron un alza de 0.4 

por ciento a unidades totales. 

“A las tiendas departamentales les salió bien la estrategia de ventas 

promocionales, las de autoservicio todavía viven un impulso por el consumo en 

casa, pero no en doble dígito, y en las especializadas las de conveniencia 

débiles, pero ya en terreno positivo, la gente ya está saliendo un poco más”, dijo 

Marisol Huerta, analista de Ve Por Más. 

Durante octubre los centros comerciales crecieron 10 por ciento su afluencia 

respecto al mes previo, y destaca que lograron vender sus artículos más caros y 

adicionaron más artículos a cada ticket, reveló un análisis de la consultora Getin. 

“Es muy buena señal que la conversión de compra esté creciendo más rápido 

que otros indicadores ya que esto nos habla de que los compradores tienen un 

interés real por comprar”, señaló Anabell Trejo, directora general y cofundadora 

de la consultora. 

En términos reales, descontando la inflación que en octubre el INEGI colocó en 

4.09 por ciento, a tiendas comparables las ventas cayeron 1.2 por ciento, y a 

totales crecieron 1.4 por ciento. 



El monto acumulado en ventas de enero a octubre sumó los mil 020.4 millones 

de pesos. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Advierte Sheinbaum más medidas ante el 

aumento de hospitalizados  

 

Jueves 12 noviembre 2020 / Rocío González Alvarado 

Por haber aumentado el número de hospitalizaciones por Covid-19 en la Ciudad 

de México, se evalúan más restricciones para la actividad económica las cuales 

se anunciarán mañana, afirmó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum 

Estamos en la evaluación, en la valoración y el viernes estaríamos ya dando la 

información, dijo la mandataria, al señalar que aún hay capacidad hospitalaria, 

pero sí es importante que los ciudadanos conozcan que se siguen 

incrementando los casos positivos que requieren de atención médica. 

De acuerdo con el registro del gobierno capitalino, en tres días ha habido un 

incremento de 76 hospitalizados. El viernes 6 de noviembre se reportaron que 

había 2 mil 906 pacientes, 718 de ellos intubados, mientras el lunes 9 de 

noviembre esta cifra ascendió a 2 mil 982, con 772 en terapia intensiva. 

Al hacer un balance sobre El Buen Fin, Sheinbaum señaló que en general la 

gente se ha comportado adecuadamente, al igual que los centros comerciales. 

Obviamente siempre que hay aglomeración de personas, pues hay riesgos, pero 

hasta ahora ha funcionado bien y, por supuesto, el viernes estaríamos dando 

algunas indicaciones en caso de que siga subiendo la ocupación hospitalaria , 

afirmó la mandataria 

Desde el pasado lunes el gobierno local restringió el horario de operación en los 

restaurantes, gimnasios y casinos, además de establecer reglas para la 

ocupación de áreas cerradas y abiertas para la realización de eventos sociales 



o familiares en los hoteles, con 10 y 25 personas, respectivamente, ante el 

incremento en el número de pacientes que se registró durante la semana 

pasada. 

 

Están garantizadas las dosis contra influenza 

 

Por otra parte, la secretaria de Salud, Oliva López Arellano, informó que a más 

tardar el próximo lunes se espera la entrega del tercer lote de la vacuna contra 

la influenza, con cerca de 250 mil dosis, con la que continuará su aplicación en 

los centros de Salud de la Ciudad de México, donde se encuentra agotada por 

ahora. 

Agregó que quienes tienen seguridad social pueden acudir al IMSS o al Issste, 

que aún cuentan con el biológico de remesas anteriores, y en los centros de 

Salud se prevé que haya a partir del martes. 

La funcionaria recordó que se vacuna a los grupos vulnerables y de mayor riesgo 

como niños menores de cinco años, adultos mayores de 60, personas con 

comorbilidades, mujeres embarazadas y personal de salud, donde ya se ha 

completado 98 por ciento en la aplicación. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Biden elige a Ron Klain, su asistente en el 

Gobierno de Obama, como jefe de Gabinete 

 

Miércoles 11 noviembre 2020 / Tyler Pager y Jenifer Epstein 

El presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, ha seleccionado a su 

asistente de largo tiempo atrás, Ron Klain, quien desempeñó un papel de 

liderazgo durante las crisis económicas y de salud pública de la administración 

Obama, como su jefe de Gabinete de la Casa Blanca, según dos personas 

familiarizadas con la decisión. 

Biden le ofreció a Klain el puesto esta semana y él aceptó, dijeron las personas. 

Klain administrará la Casa Blanca entrante en medio de una pandemia que está 

surgiendo una vez y con más fuerza en todo el país, llenando camas de hospital 

y amenazando la economía. Biden ha dicho que controlar el brote de coronavirus 

será su principal prioridad. 

El jefe de Gabinete de la Casa Blanca ha sido durante mucho tiempo uno de los 

puestos más poderosos de Washington. La persona elegida es el guardián del 

presidente, decide quién puede hablar con él y quién no, y suele ser uno de los 

últimos asesores en la sala antes de las decisiones importantes. Por lo general, 

es uno de los primeros puestos que ocupa un presidente electo, lo que marca la 

pauta para una nueva administración. 

Klain se desempeñó dos veces como jefe de Gabinete de los vicepresidentes: 

Biden al comienzo de la Presidencia de Obama y Al Gore al final de la 

administración de Bill Clinton. También tiene experiencia en Capitol Hill que 



podría resultar importante a medida que la nueva administración compite con 

una mayoría republicana potencial en el Senado. 

La experiencia de Klain con Biden en la implementación de la Ley de 

Recuperación y Reinversión Estadounidense en 2009, y su papel al frente de la 

respuesta del Gobierno federal a la epidemia de ébola de 2014, será relevante 

para el trabajo que enfrentará la nueva administración para abordar el 

coronavirus y la recesión económica resultante. 

Klain ha mantenido buenas relaciones entre los demócratas y algunos habían 

hecho campaña a otro candidato para el puesto, el asesor de Biden, Steve 

Ricchetti. Se espera que Ricchetti sea elegido para un papel de asesor principal 

en la Casa Blanca. 

Klain fue una elección natural para Biden. Tiene la confianza del presidente 

electo y la experiencia más pertinente que cualquier otra persona que pudiera 

haber sido considerada para el puesto, dijeron personas familiarizadas con las 

decisiones de Biden. 

Su relación con Biden se remonta a más de tres décadas, a su primera campaña 

presidencial de corta duración en 1987, y fue el abogado principal del Comité 

Judicial del Senado cuando Biden era el presidente del comité. 

También ha sido un asesor de campaña clave, no solo sobre el coronavirus, sino 

también en la preparación de Biden para sus debates de campaña. 

La selección del presidente Barack Obama de Rahm Emanuel en 2008 indicó 

que esperaba pelear con Capitol Hill, mientras que la elección del presidente 

Donald Trump del expresidente del Comité Nacional Republicano Reince 

Priebus en 2016 tenía la intención de crear un puente hacia el establecimiento 

republicano desde un presidente electo no convencional. 

De todas las cosas que Trump cambió sobre la Presidencia de Estados Unidos, 

el papel de jefe de Gabinete fue uno de los más importantes. Ha tenido cuatro 

de ellos durante su mandato. 

Priebus duró unos seis meses después de un mandato tormentoso en el que 

Trump se resistió a sus esfuerzos por controlarlo a él y al flujo de personas e 

información que entra y sale de la Oficina Oval. 

El exsecretario de Seguridad Nacional y General de la Marina, John Kelly, 

reemplazó a Priebus y duró otros seis meses, trabajando para traer más 

estabilidad a la Casa Blanca. Desde entonces se ha vuelto abiertamente crítico 

con Trump. 

El exrepresentante Mick Mulvaney ocupó el cargo en un puesto interino durante 

poco más de un año y fue reemplazado al comienzo de la pandemia de 

coronavirus por Mark Meadows, otro exrepresentante. Meadows dio positivo por 

COVID-19 la semana pasada. 

Se espera que Biden restaure el papel a sus deberes históricos de guardián, 

ejecutor y asesor principal, una señal temprana de cómo su Presidencia se 

ceñirá más a la tradición. 

Klain fue el jefe de personal de Biden de 2009 a 2011, cuando ayudó al entonces 

vicepresidente a dirigir la supervisión de la administración Obama en el estímulo 

de 800 mil millones de dólares destinado a sacar a Estados Unidos de una grave 

recesión económica. 



Mientras el equipo de Biden se prepara para nuevas medidas de estímulo 

económico, potencialmente en billones de dólares, Klain dijo que se basaría en 

lo que aprendió hace una década. 

"Necesitamos un plan que sea tan grande como el problema que tenemos", dijo 

en una entrevista a principios de este año. “Estos desafíos que enfrentamos en 

2009 y 2010, han vuelto, nunca se han ido, han vuelto con mayor énfasis, y su 

experiencia al hacerlo lo coloca en una buena posición para poner estos 

problemas al frente y al centro hoy." 

Klain fue el coordinador de respuesta al ébola de la administración Obama a 

fines de 2014 y principios de 2015. El virus mortal infectó solo a 11 personas en 

Estados Unidos, pero su capacidad de propagación provocó una respuesta 

federal. Si bien la elección inicialmente generó críticas debido a su falta de 

experiencia en salud pública, Klain obtuvo fuertes calificaciones por su gestión 

de las palancas del gobierno. La administración también se benefició de un brote 

mucho más contenido que el de COVID-19. 

Solo ha habido una brecha pública entre Biden y Klain. En 2015, Klain firmó la 

campaña presidencial de Hillary Clinton antes de que estuviera claro que Biden 

se quedaría fuera de la carrera. Una persona cercana a Biden dijo que el 

exvicepresidente ha superado cualquier resentimiento. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Conflictividad agraria a tropel en la Montaña de 

Guerrero 

 

Miércoles 11 noviembre 2020 / Redacción 

En el filo de la Montaña de Guerrero, donde el viento frío, la lluvia, la tierra y el 

fuego sintetizan la vida comunitaria, ahí donde el despunte del alba sale a 

temprana hora, como la niebla abraza los cerros al atardecer, las comunidades 

indígenas en plena crispación social. 

En los conjuntos de caseríos de láminas y bajareques en los lomeríos, veredas 

y barrancas se pinta la línea de fuego por la conflictividad de las tierras que se 

dirimen apunta de bala. Es el caso de la confrontación es histórica y añeja entre 

los núcleos agrarios de Malinaltepec y Alacatlatzala. 

En el programa de radio Abel Barrera, director del Centro de Derechos de la 

Montaña Tlachinollan, aborda las políticas de Estado que llevaron a las 

comunidades indígenas a la agudización con sus conflictos agrarios. «El 

paulatino abandono del campo, por parte de los gobiernos de corte neoliberal, 

corrió de manera aparejada con la alta conflictividad agraria, que desde hace 28 

años se dirime fuera del marco constitucional que nos rige. Con la reforma al 

artículo 27, impuesta por Salinas de Gortari, se declaró el fin del reparto agrario, 

protegiendo los latifundios y sepultando la máxima zapatista de que la tierra es 

de quien la trabaja. Se dio entrada a una nueva normatividad con la aprobación 

de la ley agraria, la ley minera, la ley de aguas nacionales y la ley forestal, todas 

ellas conformaron el entramado jurídico para facilitar la privatización de la 

propiedad social, colocando a los territorios indígenas en las galerías del 

mercado internacional.  



Esta nueva institucionalidad abrió la puerta para la llegada de las empresas 

extractivistas, que encontraron un asidero para la renta de la tierra a través de la 

figura generosa de los convenios de ocupación temporal, que permite al modelo 

extractivista entrar a los territorios comunales para explotar los bienes naturales, 

destruyendo el hábitat». 

Continuá, la privatización de los territorios comunales fue promovida como una 

reforma campesina que permitiría dar fin a las injusticias y pobreza 

prevalecientes en el agro mexicano. Salinas de Gortari arengó a los dirigentes 

campesinos, con la idea falaz de que llegaba la justicia al campo, para 

supuestamente reintegrarle a los campesinos el poder, con el fin de manejar la 

tierra y sus recursos con autonomía. Habló de la certidumbre en la tenencia de 

la tierra, que permitiría la reactivación económica del campo. Esta certeza 

jurídica, no estaba diseñada para los campesinos, si no para los empresarios 

extranjeros, quienes exigían un marco legal que les asegurara sus inversiones 

en los territorios con gran potencial económico. 

Las instituciones encargadas de atender al campo, se enfocaron a implementar 

programas de privatización de las tierras ejidales. Por lo mismo, el 

reemplazamiento de la Secretaría de la Reforma Agraria por la Procuraduría 

Agraria, fue para promover y aplicar el Programa de Certificación de Derechos 

Ejidales (PROCEDE), dejando en último término la atención de los conflictos 

agrarios. 

Esta problemática añeja quedó supeditada a las nuevas prioridades de inversión 

capitalista, que los gobiernos le imprimieron con el tratado de libre comercio. Los 

conflictos agrarios trataron de sofocarlos con el programa conocido como Focos 

Amarillos, en la administración de Vicente Fox. Posteriormente, cambio de 

nombre y funcionó como el Programa de Atención a Conflictos Sociales en el 

Medio Rural (COSOMER), que lamentablemente no resolvieron de fondo la alta 

conflictividad agraria que sigue costando muchas vidas entre las comunidades 

rurales, que mantienen una disputa a muerte, por sus límites territoriales. 

La confrontación armada que se dio el domingo primero de noviembre, entre las 

comunidades indígenas de Alacatlazala y Malinaltepec, en la Montaña de 

Guerrero, forma parte de una agresión sistemática que ha sido dirimida con las 

armas. En este año las incursiones violentas iniciaron desde el mes de abril, 

cuando se da la preparación de los terrenos. Durante ocho meses los pobladores 

han vivido en la angustia permanente, ante la ausencia de las autoridades 

federales, que se han desentendido de estos problemas añejos, que persisten 

en varias comunidades del país. No fue casual que también se reactivara, en 

esta semana, el conflicto que existe desde hace décadas entre los pueblos nauas 

de San Agustín Oapan con San Miguel Tecuiciapan, municipio de Tepecoacuilco 

en la región Norte. Las autoridades agrarias se han desgastado en reuniones 

intrascendentes con las autoridades del estado que sobrellevan los conflictos, 

dejando que los tribunales emitan sus resoluciones, que al final de cuentas no 

son acatadas, dejando a la deriva una solución de fondo. 

«Entre los comuneros existe una gran decepción por el tratamiento burocrático, 

que las autoridades del estado, les han dado a sus conflictos agrarios. Esta 

situación no es exclusiva de estos núcleos agrarios. En este año se reactivado 

el conflicto entre San Juan Huaxoapa, municipio de Metlatónoc y Tierra Blanca, 



municipio de Cochoapa el Grande.   Los saldos rojos de esta conflictividad 

agraria que se vive en el estado, son de extrema preocupación: hay niños 

asesinados, comuneros desaparecidos, personas mayores asesinadas, 

viviendas quemadas, personas armadas atrincheradas, así como balaceras 

diurnas y nocturnas. Es una situación extrema donde no impera el estado de 

derecho, sino la ley de las armas. Esta violencia agraria no tiene su origen en un 

deseo innato de los pueblos por confrontarse violentamente, sino que tiene como 

causa principal la ausencia del Estado», destaca Abel Barrera. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Toman protesta a nuevos órganos en 

comunidades rurales 

 

Miércoles 11 noviembre 2020 / Redacción 

Tamaulipas. - En parte de los trabajos anuales que emprende la Procuraduría 

Agraria San Fernando, tomó la protesta a nuevos órganos de representación 

rural y vigilancia en comunidades rurales. 

La licenciada Verónica Aguirre de los Santos, responsable de la dependencia 

federal detalló que, “de acuerdo con los lineamientos que marca la institución, 

acudió a cada uno de los núcleos rurales a tomar la protesta previa a la asamblea 

de los ejidatarios”. 

Precisó que es responsabilidad de la Procuraduría Agraria Residencia San 

Fernando avalar cada elección de comisariado, de hecho, la última se realizó en 

la comunidad agraria de Francisco J. Mujica. 

Se le tomó la protesta a la nueva dirigencia de ese núcleo rural formada por: 

Fausta Rodríguez Huerta, presidenta Cesar Rodríguez, como secretario y 

tesorero a Reynaldo García, quienes se comprometieron a trabajar en conjunto 

y hacer la gestión necesaria ante las instancias correspondientes y encontrar el 

progreso de la población rural. 

Cabe hacer mención que durante septiembre y octubre acudieron a varios 

núcleos rurales a cambiar a los comisariados rurales cuyo periodo se les venció 

presidiendo la asamblea correspondiente. 

Los integrantes de las comunidades rurales de Palo Solo, Plan de Ayala, San 

Gertrudis, José María Morelos y Pavón, La Joya, entre otros, convocaron a la 

reunión en donde registraron ternas, de ahí se procedió a la votación, finalmente 



el conteo de votos y toma de protesta a los ganadores los cuales decidieron 

abogar la problemática y encontrar respuesta a los habitantes. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Asesorará PA a campesinos 

 

Miércoles 11 noviembre 2020 / Redacción 

San Luis potosí. - La estadía del personal de la Procuraduría Agraria (PA) será 

el viernes 20 de noviembre en las oficinas de Desarrollo Rural, con el fin de 

asesorar en diversos trámites y dar audiencias, también ofrecer representación 

y servicio legal, para evitar que los campesinos gasten al acudir hasta Ciudad 

Valles. 

Los visitadores serán Nayda Galván Castro y Pascual Rodarte Cabrera, como 

encargados de brindar la orientación de manera gratuita, de 09:00 a 15:00 horas.  

El Ayuntamiento que dirige Grecia Esmeralda Sánchez González, a través de la 

Dirección de Desarrollo Rural, contará con el apoyo de estos funcionarios. 

Esto como parte de los trabajos que realiza la administración a favor de quienes 

requieren guía jurídica, para evitar conflictos entre vecinos e incluso con 

integrantes de su familia por la posesión de tierras. 
 

 

 

 

 

 

 

 



 

Ya se atienden los conflictos de Malinaltepec y 

Tepecoacuilco, afirma el delegado federal 

Miércoles 11 noviembre 2020 / Zacarías Cervantes 

Guerrero, Chilpancingo. -  El delegado del gobierno federal, Iván Hernández 

Díaz, dijo que los conflictos agrarios que resurgieron en Malinaltepec y 

Tepecoacuilco ya se atienden en mesas de trabajo, pero que su solución no 

depende solamente de los gobiernos federal y estatal, “se requiere de la 

disposición de las partes involucradas”. 

Por su parte, el secretario de Gobierno Florencio Salazar Adame, informó en la 

Mesa de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz que las autoridades 

estatales están coadyuvando en la 

atención de los conflictos. 

Entrevistado por teléfono, Hernández Díaz aseguró que las autoridades 

federales y estatales están trabajando para el acercamiento de las partes para 

poder generar un espacio de encuentro, pero que “lo que tenemos a la vista no 

es fácil, es una solución que nos tendrá que costar mucho trabajo y diálogo”. 

En el caso del núcleo agrario de Malinaltepec con la comunidad de Alacatltzala, 

de ese mismo municipio, informó que las mesas de trabajo comienzan este 

miércoles y seguirán el jueves. 

Dijo que estarán representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial 

y Urbano (Sedatu), la Procuraduría Agraria (PA), el Registro Agrario Nacional 

(RAN) y la subsecretaría de Asuntos Agrarios. 

Aunque dijo que una de las dos partes (Malinaltepec), también busca ser 

atendidos en la Secretaría de Gobernación.  

Según el delegado ese es un problema “que tenemos muy presente y le estamos 

dando seguimiento puntual”. Agregó que espera que este miércoles haya la 

participación de todos los involucrados en las mesas que se tienen programadas. 

Dijo que esperan que lleguen los representantes de los dos grupos en pugna. 

Los comuneros de ambas partes se quejan de que no hay presencia policiaca y 

federal, y que derivado de ellos han seguido las agresiones a balazos. 

Al respecto el funcionario federal aseguró que sí hay presencia y patrullajes, pero 

“en ocasiones ha habido la intención de retener a los elementos, entonces se 

tiene que ser muy cuidadosos y cautelosos”. 

“Necesitamos bastante la disposición de los ciudadanos y de las partes que 

están involucradas en el problema agrario, para que la seguridad se pueda 

brindar sin la incertidumbre”. 

Con respecto al conflicto del municipio de Tepecoacuilco, entre los comuneros 

de San Miguel Tecuiciapan y San Agustín Oapan, informó que los representantes 



agrarios fueron convocados a una reunión el lunes en la Secretaría del Bienestar, 

pero que no asistieron.  

“El lunes invitamos a las dos partes en conflicto, los esperamos en la Secretaría 

del Bienestar, estuvieron Sedatu, PA, RAN, la subsecretaría de Asuntos Agrarios 

del Gobierno del estado y el presidente municipal de Tepecoacuilco, Ignacio 

Ocampo Zavaleta, “pero no hubo la asistencia de las partes involucradas, vamos 

a seguir insistiendo”. 

Agregó que la solución de estos conflictos no depende solamente de la 

disposición de los gobiernos federal y estatal, “se requiere bastante de la 

disposición de las partes involucradas, estamos en esa labor de acercamiento 

de las partes para poder generar un espacio de encuentro”. 

Aseguró que también en esta zona del conflicto agrario hay patrullamientos y 

vigilancia de las fuerzas estatales y federales, “y se tiene que estar muy atentos 

por el nivel al que ha llegado el conflicto, pero insistimos mucho que la parte mas 

importante es poder generar espacio de diálogo”. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

¿Cuáles son los puntos más importantes de la 

reforma a la Ley del Infonavit? 

 

Miércoles 11 noviembre 2020 / Maritza Pérez 

El gobierno federal dio a conocer los puntos más importantes del proyecto de 

reforma a la Ley del Infonavit, la cual permitirá que los trabajadores puedan 

acceder directamente a su crédito sin intermediarios. 

Además de contemplar créditos para la adquisición de suelo, autoconstrucción, 

remodelación, reparación y ampliación, refinanciamiento de créditos, más 

créditos subsecuentes y acceso a créditos para derechohabientes sin relación 

laboral. 

Dicha iniciativa de reforma a la ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda 

para los Trabajadores (Infonavit), que ya fue aprobada en la Comisión de 

Vivienda de la Cámara de Diputados, incluye la opción para los 

derechohabientes de poder solicitar un crédito del instituto cuantas veces lo 

necesiten. 

También establece que el suelo es una precondición de la vivienda y apoya que 

los derechohabientes construyan su casa, al tiempo que busca dar lugar a la 

creación de créditos para que se puedan refinanciar préstamos adquiridos con 

los bancos. 

Al detallar la iniciativa, Carlos Martínez Vázquez, director general 

del Infonavit enfatizó que la reforma da libertad de elección a las y los 

trabajadores para tener una casa o un terreno, lo cual podría dejar de lado la 

obligación de adquirir una vivienda al interior de unidad habitacional, pues se les 

reconoce el derecho a recibir su crédito de manera directa y sin intermediarios. 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Cerca-de-500000-trabajadores-se-beneficiarian-con-reforma-del-Infonavit-Carlos-Martinez-20201015-0079.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Cerca-de-500000-trabajadores-se-beneficiarian-con-reforma-del-Infonavit-Carlos-Martinez-20201015-0079.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Reforma-a-ley-del-Infonavit-aumentaria-18-su-colocacion-director-general-20201028-0109.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Reforma-a-ley-del-Infonavit-aumentaria-18-su-colocacion-director-general-20201028-0109.html


Se contará con 5 maneras de obtener un crédito 

 

1. Adquisición de suelo: Se permite al Infonavit otorgar créditos para la 

adquisición de suelo para construir una vivienda, lo cual podría beneficiar 

en el corto plazo a 320,000 derechohabientes con voluntad de obtener un 

crédito para compra de terreno, principalmente en entidades como el 

Estado de México, Morelos y Ciudad de México. 

2. Autoconstrucción, remodelación, reparación y ampliación: Prevé 

explícitamente la posibilidad de otorgar crédito para la autoproducción de 

vivienda, con un beneficio para 2.3 millones de derechohabientes. Se dijo 

que con esta modalidad y durante el 1er año de implementación, se podría 

alcanzar 170,870 créditos. 

3. Refinanciamiento de créditos del Infonavit: Permitirá mejorar los términos 

y condiciones de créditos contratados en el pasado para que los 

acreditados obtengan mejores condiciones de crédito y con ello realizar 

35,000 acciones de financiamiento, con bajas esperadas de al menos 2 

puntos en las tasas de interés. 

4. Más créditos subsecuentes: Se busca aumentar la capacidad crediticia de 

los derechohabientes al poder suscribir un segundo crédito directamente 

con el Infonavit, con lo que se espera que la colocación de créditos 

subsecuentes se incremente 34.5% (5,000 acciones). 

5. Acceso a crédito para derechohabientes sin relación laboral activa: Esta 

opción se dará conforme a las reglas que establezca el Consejo de 

Administración del Infonavit, pero se prevé que la colocación en corto 

plazo sea de 10,000 créditos; equivalente a 3% de la colocación total 

anual en hipotecarios del Infonavit. 

 

De acuerdo con lo mencionado por el director del Infonavit, esta propuesta de 

ley es “la reforma de inclusión financiera más grande que ha tenido el país” pues 

permitirá que alrededor de 40 millones de personas accedan a financiamiento, lo 

cual no tiene antecedentes “en un país donde la inclusión financiera es baja”, 

añadió. 

Por su parte, Fernando Delgado Salgado, secretario general sustituto de 

la Confederación de Trabajadores de México (CTM), expresó que estos 

acuerdos otorgan una libertad a los trabajadores para elegir una vivienda 

conforme a sus necesidades, evitando “el coyotaje, la corrupción y eliminará 

vicios de origen, donde al trabajador se le dan créditos y al final se queda sin 

dinero y sin vivienda, pero con una deuda”. 
 

 

 

 



 

Presupuesto para el campo baja 40% en la 4T 

 

Jueves 12 noviembre 2020 / Rafael Ramírez 

En los tres paquetes económicos que ha elaborado esta administración, el 

presupuesto para el campo mexicano sufrió una reducción de 40 por ciento, 

reclaman diputados de oposición. 

Durante la sesión de este miércoles en la Cámara de Diputados para desahogar 

los mil 200 artículos reservados del Presupuesto de Egresos de la Federación 

para el Ejercicio Fiscal 2021, la oposición subrayó que este presupuesto condena 

al campo a la depauperación y al abandono. 

El legislador Cruz Juvenal Roa, del PRI, recordó que en 2018, el presupuesto 

para para el campo fue de 74 mil 476 millones de pesos. Para el año siguiente, 

abundó, se redujo a 65 mil millones, mientras que en 2020 se ubicó en 47 mil 

millones. 

El diputado aseguró que este recorte equivale a una disminución de 40 por ciento 

en los recursos. 

Una de las promesas del presidente Andrés Manuel López Obrador es impulsar 

la autosuficiencia alimentaria en el país, a través del apoyo al campo. “Tenemos 

que seguir así y apostar a la autosuficiencia alimentaria, a producir en México lo 

que consumimos, a no depender de las importaciones”, dijo el mandatario en 

agosto, ante campesinos de Zacatecas. 

En la sesión, la diputada priista Sara Rocha mencionó que si le dieran a la 

Secretaría de Agricultura los recursos que le quitaron desde 2018, “hoy el 



presupuesto tendría 11 mil millones de pesos más, es decir, sería de 60 mil y no 

de 49 mil millones de pesos” proyectados para 2021. 

A su vez, el diputado Juan José Pérez Canul expresó que el proyecto de 

presupuesto que presentó el Ejecutivo Federal, afecta principalmente a la 

población más pobre y vulnerable. 

Expresó que a la reducción del presupuesto al Ramo 8, de Agricultura y 

Desarrollo Rural, de 74 mil millones de pesos en 2018, a poco más de 49 mil 

millones de pesos, se suma la desaparición de 17 programas de apoyo al campo 

y a los productores, como: Crédito Ganadero a la Palabra; Fomento Ganadero; 

Capitalización Productiva Pecuaria, entre otros. 

“No podemos permitir que a los productores agropecuarios de maíz, sorgo, trigo 

y frijol, principalmente de Sinaloa, Sonora, Chihuahua, Durango, Tamaulipas, 

Yucatán y Campeche se les niegue el apoyo que previamente había sido 

comprometido para ellos”, dijo el legislador. 

En su oportunidad, el diputado priista Ricardo Aguilar Castillo pidió dotar de un 

presupuesto de tres mil millones al Programa de Apoyos a la Comercialización 

de Cosechas, el cual permite enfrentar de manera integral los riesgos del 

mercado de productos agropecuarios, acuícolas y pesqueros. 

El legislador recordó que el Gobierno Federal tiene un adeudo por mil 500 

millones de pesos correspondientes a 2018, reconocidos en Cuenta Pública y 

que no se han pagado a productores del sorgo, de maíz y de frijol en todo el país. 
 

 

 
 
 


